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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

POLÍTICA

PARANÁ

CIDADE

Repasse das rodovias estaduais à 
União é publicado em Diário Oficial

Um dia após Estado e União terem assinado o convênio para a delegação de rodovias 
paranaenses para o governo Federal, ato foi publicado no Diário Oficial da União (DOU). A 

próxima etapa será a publicação do edital da concessão à iniciativa privada, prevista para ocorrer 
no dia 16 de maio. Os primeiros lotes que vão ser leiloados na Bolsa de Valores compreendem a 

Região Metropolitana de Curitiba e Campos Gerais e o Litoral e Norte Pioneiro. PÁG. 2

Rocam 
prende três 
homens 
com drogas 
em Pato 
Branco
Durante patrulhamento 
quarta-feira à noite pelo 
bairro São Cristóvão, em 
Pato Branco, a equipe 
da Rocam prendeu três 
homens por tráfico de 
drogas. Eles estavam com 
cocaína, maconha 
e dinheiro. PÁG. 10

 Rodrigo Felix Leal/Seil

Divulgação PM

Vereadora 
cobra 
explicações 
sobre o 
castramóvel PÁG. 2

Fazenda alerta 
para golpes 
com sites 
falsos para 
pagamentos 
do IPVA PÁG. 3

Marcada 
nova audiência 
pública 
para a revisão 
do Plano 
Diretor PÁG. 4

Famílias 
atingidas 
por fortes 
ventos serão 
atendidas pela 
Assistência 
Social PÁG. 4
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O convênio para dele-
gação das rodovias estadu-
ais do Paraná ao governo fe-
deral foi publicado no Diário 
Oficial da União da quinta-
-feira (4), um dia após a as-
sinatura do documento re-
alizada pelo governador 
Ratinho Junior, em encontro 
com o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva e o minis-
tro dos Transportes, Renan 
Filho. A próxima etapa será 
a publicação do edital da 
concessão à iniciativa priva-
da, prevista para ocorrer no 
dia 16 de maio.

O Lote 1 (Região Metro-
politana de Curitiba e Cam-
pos Gerais) e o Lote 2 (Lito-
ral e Norte Pioneiro) serão 
disputados por leilão na 
Bolsa de Valores, que deve 
ocorrer entre 24 de agosto 
e 16 de setembro.

O secretário estadual de 
Infraestrutura e Logística 
do Paraná, Sandro Alex, par-
ticipou do encontro em Bra-
sília. Ontem, ele explicou os 
detalhes das concessões. A 
expectativa é que as empre-
sas já estejam operando nas 
rodovias dos dois primeiros 
lotes a partir do último tri-
mestre de 2023. Segundo 
Sandro Alex, o modelo fei-
to pelo Governo do Paraná, 
em conjunto com o gover-
no federal, será o exemplo 
de concessões a ser utiliza-
do no Brasil.

“Essa modelagem foi 
entendida pelo governo fe-
deral como a modelagem 
padrão para os demais esta-
dos do Brasil. O Paraná, com 
a sua experiência, e todo de-
bate realizado com Assem-
bleia Legislativa, Câmara 
Federal, setor produtivo, im-
prensa, e a sociedade como 
um todo colaborou para que 
o modelo de concessão de 
rodovias do Paraná seja uti-
lizado como exemplo. Ou-
tros estados já estão estu-
dando o modelo do Paraná, 
como por exemplo Santa Ca-

tarina”, afirmou.
O secretário também 

explicou sobre as exigências 
feitas pelo governo estadual 
para que as empresas ven-
cedoras cumpram os contra-
tos. “Nós tivemos um exces-
so de zelo nessa modelagem 
por causa do histórico que 
tivemos com a concessão. 
Essa foi até uma crítica que 
recebemos, mas previmos 
várias garantias para execu-
ção das obras, que vão des-
de a participação no leilão 
para empresas capacitadas 
até o depósito do aporte fi-
nanceiro. É um modelo mui-
to diferente da antiga con-
cessão”, completou.

O aporte começa a par-
tir dos lances de 18% de des-
conto no leilão, com o valor 
de R$ 100 milhões aporta-
dos a cada ponto percentual 
de desconto até os 23%. En-
tre 23% e 30% de desconto, 
o desconto adicional deverá 
ser de R$ 120 milhões a cada 
ponto, que passará a ser de 
R$ 140 milhões para des-
contos acima de 30%, sem-
pre de forma cumulativa.

 “Esse dinheiro é do usu-
ário. Não é dinheiro para o 
governo federal e nem para 
o governo estadual. Não é 
uma outorga. Esse dinheiro 
fica no contrato, justamente 
para garantir uma tarifa me-
nor no contrato ou alguma 
obra que não estava previs-
ta no futuro. Essa definição 
será feita a cada cinco anos”, 
explicou o secretário.

Ainda segundo ele, nos 
primeiros dois anos as estra-
das receberão conservação 
e manutenção adequadas, 
com o terceiro ano previsto 
para o início das obras. Este 
prazo é concedido para ela-
boração de projetos e obten-
ção de licenças para o início 
das duplicações e constru-
ções de viadutos.

Desconto na tarifa 
As tarifas vão a leilão 

com descontos de 20% a 
30% em relação ao modelo 
anterior, podendo alcançar 
valores mais baixos a par-
tir da disputa entre as con-
correntes. O diretor-geral 
do Departamento de Estra-
das de Rodagem do Paraná 
(DER/PR), Fernando Furiatti, 
também esteve em Brasília 
ao lado do governador e do 
secretário. Ele explicou so-
bre os valores por quilôme-
tro rodada, que servirão de 
parâmetro no dia do leilão.

“Nós conseguimos ele-
var a expertise do Paraná, 
que durante 24 anos acom-
panhou o último proces-
so de concessão. As nossas 
equipes foram atuantes jun-
to ao governo federal para 
que pudéssemos trazer para 
esse modelo tarifas signifi-
cativamente menores. Va-
mos usar como referência a 
tarifa por quilômetro roda-
do, que será entre R$ 0,11 
e R$ 0,12. Antes, o pedágio 
cobrava em média até R$ 
0,25 centavos por quilôme-
tro rodado”, afirmou Furiatti.

Também está prevista a 
implementação de uma nova 
metodologia de cobrança, 
conhecida como free flow. 
Ela é utilizada, por exemplo, 
na Europa, nos Estados Uni-
dos e na China. Inicialmen-
te, as cobranças serão feitas 
via praças de pedágio, com 
a alteração gradativa para o 
novo modelo.

Através do free flow, a 
cobrança não é realizada na 
praça, mas sim através de 
sistemas de pórticos ao lon-
go da rodovia, consideran-
do a quantidade de quilô-
metros rodados através da 
TAG. Desta forma, é garanti-
do aos usuários que eles pa-
guem o pedágio apenas pelo 
trecho percorrido, e não por 
toda a extensão da rodo-
via pedagiada. “É um mode-
lo mais justo que está sendo 
iniciado no Brasil na rodo-
via que liga Rio de Janeiro e 

Santos. Aqui no Paraná, nós 
também vamos implemen-
tar”, afirmou.

Outras novidades são 
os descontos previstos para 
utilização de TAG, descontos 
para usuários frequentes.

O coordenador de Con-
cessões e Pedágios Rodovi-
ários do DER/PR, Guilher-
me Conte, explica a previsão 
de maiores descontos na ta-
rifa. “Nós temos o desconto 
do usuário frequente, que é, 
por exemplo, o usuário que 
se desloca do seu municí-
pio até seu emprego passan-
do por uma praça de pedá-
gio. Quanto mais ele rodar, 
maior será o desconto. Tam-
bém está previsto o descon-
to automático de 5% para 
veículos leves que utiliza-
rem o pagamento via TAG”, 
explicou.

As rodovias também te-
rão adoção do sistema IRAP 
(Programa Internacional de 
Avaliação de Estradas), que 
garante a segurança das es-
tradas por classificação, vi-
sando diminuir o número 
de acidentes. Serão execu-
tadas obras de segurança vi-
ária para aumentar gradati-
vamente a classificação das 
rodovias, como iluminação 
em trechos urbanos, instala-
ção de defensas, tachas re-
fletivas, correções de desní-
vel, entre outros.

Próximos lotes
O secretário Sandro 

Alex também falou sobre o 
andamento os outros qua-
tro lotes, que incluem as ro-
dovias do Norte, Noroeste, 
Sul, Sudoeste e Oeste do Pa-
raná. “Os quatro demais lo-
tes já estão encaminhados 
ao Tribunal de Contas da 
União, que está fazendo a 
análise para sejam feitos os 
leilões na sequência. Nos-
sa expectativa é que ain-
da este ano mais dois lotes 
possam ficar prontos para o 
leilão”, afirmou. (AEN)

Medicamentos oncológicos 
serão isentos de ICMS no Paraná

Na quarta-feira (3), o deputado Ney Leprevost 
(União), presidente da Frente Parlamentar da Medicina 
do Paraná, recebeu na Assembleia Legislativa o diretor 
Administrativo e Financeiro da Unimed, doutor Alexan-
dre Gustavo Bley, que estava acompanhado do presidente 
da Unimed Paraná, Paulo Roberto Fernandes Faria.

Na oportunidade, eles pediram apoio da Frente Par-
lamentar da Medicina para a adesão do Estado do ao 
convênio nº 132/2021 que aumenta o número de me-
dicamentos oncológicos e imunobiológicos isentos da co-
brança de ICMS, o que já ocorre em outros estados brasi-
leiros e beneficia os pacientes.

No mesmo instante, Ney consultou o secretário da 
Fazenda, René Garcia e obteve a garantia de isenção do 
ICMS para os remédios oncológicos após aprovação do 
orçamento para o próximo ano.

Segundo os especialistas, os avanços nas pesquisas 
de novos fármacos fazem com que novas soluções se-
jam colocadas à disposição do mercado da saúde, deste 
modo, a ampliação da isenção do ICMS permite amenizar 
os efeitos econômicos, com reflexos diretos na sociedade.

“Agradeço muito a sensibilidade do governador Rati-
nho Junior e do secretário da Fazenda. A disponibilização 
destes novos medicamentos de forma gratuita pelo SUS 
e pelos planos de saúde assegura na prática o direito à 
vida” afirmou Ney Leprevost. (Alep)

Presidente do 
Legislativo de 
Pato Branco cobra 
explicações sobre o 
castramóvel 
Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Na sessão da quarta-feira (3), da Câmara de Verea-
dores de Pato Branco, a vereadora e presidente do Legis-
lativo, Thania Caminski (PP), apresentou o requerimen-
to 719/2023, pedindo justificativa pela não utilização do 
castramóvel no município.

“Como todos sabemos tem um castramóvel em Pato 
Branco (...) e a última vez que o secretário do Meio Am-
biente [Matheus Nichetti], esteve na Casa, ele falou que 
tem impossibilidade, que não tem como rodar o castra-
móvel”, afirmou Thania durante as explicações pessoais.

Defensora da causa animal, a vereadora comentou 
manifestação feita pelo secretário, falando haver uma im-
possibilidade, da Vigilância em Saúde do Município.

“Me pergunto. Por que cidades menores, [como] 
Enéas Marques, bem menor que Pato Branco tem um cas-
tramóvel e ele funciona? Por que em Pato Branco não 
funciona?”, argumentou a progressista completando, “en-
tão, nada pode na cidade de Pato Branco.”

Castramóvel
O reboque que recebe a denominação de castramó-

vel chegou em Pato Branco em 2020, através de emenda 
parlamentar federal, na ordem de R$ 125 mil.  O equipa-
mento nunca foi utilizado em Pato Branco.

Com concessão de rodovias para a 
União, licitação de pedágios pode 
inspirar outros estados

RodRigo Felix leal/Seil

O convênio para o repasse de rodovias estaduais a União foi publicado ontem, no Diário Oficial da União
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No Conselhão
Somente dois paranaenses entre os 240 integrantes 

do Conselho de Desenvolvimento Econômico Social Sus-
tentável do governo federal que teve sua primeira reu-
nião nesta quinta-feira, 4, em Brasília: o advogado Wil-
son Ramos Filho (Xixo), professor adjunto da UFPR e 
presidente do instituto Declatra; e o sindicalista Sérgio 
Butka, presidente da Força Sindical e do Sindicato dos 
Metalúrgicos de Curitiba e região.

Eleições abertas
As eleições municipais de seis dos sete maiores colé-

gios eleitorais do Paraná são consideradas abertas, sem 
favoritos: Curitiba, Londrina, Maringá, Cascavel, Foz do 
Iguaçu e Paranaguá. Isto porque, na ordem, Rafael Gre-
ca (PSD), Marcelo Belinati (PP), Ulisses Maia (PSD), Le-
onaldo Paranhos (PSC), Chico Brasileiro (PSD) e Marce-
lo Roque (Podemos) estão sem segundo mandato e não 
vão à reeleição.

Eleições II
Apesar de algum favoritismo, o caso do vice-pre-

feito Eduardo Pimentel em Curitiba; há casos como Foz 
do Iguaçu já tem mais de 24 pré-candidatos. Em Pon-
ta Grossa, a Professora Elizabeth Schmidt (PSD) vai à     
reeleição.

É multa
A Câmara Municipal de Curitiba aprovou o aumen-

to de 32% do valor da multa aos proprietários de lotes 
em situação de abandono. O valor é cobrador proporcio-
nalmente ao tamanho do terreno baldio e subiu de R$ 
25,00 para R$ 33,62 por metro quadrado. A Secretaria 
Estadual de Saúde explicou que, dentro do cenário epi-
demiológico, são 6.889 novos casos de dengue no Para-
ná, que soma 35.433 confirmações.

Vetei
O prefeito de Londrina, Marcelo Belinati (PP), ve-

tou integralmente o projeto de lei que autorizava o co-
mércio a funcionar 24 horas em todos os dias da sema-
na. Segundo a legislação municipal, as lojas podem abrir 
de segunda a sexta-feira, das 8h às 18h, e aos sábados, 
das 9h às 13h. A proposta da vereadora Jessicão (PP) 
que alteraria as regras de funcionamento foi apresenta-
da em 2021 e aprovada em março deste ano por 14 dos 
19 parlamentares.

Redução
A Compagás aplicou uma redução de 5,54% nas tari-

fas de gás natural no estado. A queda nos valores foi ho-
mologada pela Agepar e começou a valer em 1º de maio. 
Segundo a Compagás, a redução é resultado da diminui-
ção no preço da molécula anunciada pela Petrobras em 
abril. O contrato firmado com a estatal prevê revisões 
trimestrais do preço do gás.

Participação
O vice-prefeito de Curitiba, Eduardo Pimentel (PSD), 

defendeu no encontro da Frente Nacional dos Prefei-
tos, no Rio de Janeiro, uma maior participação da União 
no financiamento do transporte público nos grandes e 
médios municípios brasileiros. “É importante e urgente 
que o governo federal entre nessa discussão, garantindo 
uma parte dos subsídios, com a desoneração da gratui-
dade dos idosos, apoio para implantação dos ônibus elé-
tricos e financiamento para obras de infraestrutura do 
transporte coletivo”.

Marco Legal
Pimentel, secretário estadual das Cidades, também 

defendeu a aprovação do Marco Legal do Transporte 
Público, que está em discussão no Congresso Nacional 
e busca atualizar a Política Nacional de Mobilidade Ur-
bana, corrigindo distorções no financiamento do trans-
porte público que penalizam os executivos municipais e 
prejudicam o usuário.

A Secretaria da Fazen-
da e a Receita Estadual aler-
tam sobre um novo golpe 
que está sendo aplicado em 
nome do órgão. Foram cria-
dos sites com domínios fal-
sos que direcionam para 
um suposto sistema de pa-
gamento do Imposto sobre 
a Propriedade de Veículos  
Automotores (IPVA).

Nos últimos meses foi 
constatado o surgimento 
de diversos sites fraudulen-
tos, sendo que alguns des-
ses copiam o layout de por-

tais oficiais do Estado, tal 
como o portal do IPVA. Es-
ses sites pagam para apare-
cer no topo dos resultados 
dos sites de pesquisa. As-
sim, quando um contribuin-
te insere termos de busca 
para pagar o IPVA do veí-
culo, por exemplo, os sites 
falsos aparecem em primei-
ro lugar nas buscas, levan-
do muitos a acreditarem se 
tratar do portal oficial da Se-
cretaria da Fazenda.

Caso o contribuinte pre-
encha os formulários no site 

fraudulento, será emitido 
um QRCode falso para pa-
gamento com Pix. Com o 
pagamento, o valor será re-
passado para conta corren-
te de criminosos, sem qual-
quer ligação com a Fazenda 
do Paraná.

No caso de pagamen-
to de IPVA, a orientação é 
que o contribuinte aces-
se o aplicativo Serviços Rá-
pidos da Receita Estadual 
ou, então, o portal do IPVA. 
No caso de pesquisa em si-
tes de busca, o contribuin-

te deve clicar em sites que 
tenham o domínio final “pr.
gov.br”, evitando clicar em 
anúncios com a informação 
de “patrocinado”.

A Fazenda Estadual ain-
da esclarece que não enca-
minha correspondências e 
nem correio eletrônico com 
guias para o pagamento do 
IPVA. Assim, os contribuin-
tes devem sempre gerar as 
guias por meio dos canais 
oficiais. A Secretaria já acio-
nou a Delegacia de Crimes 
Cibernéticos. (AEN)

A Polícia Científica do 
Paraná reabriu as inscrições 
do concurso público para os 
cargos de auxiliar de perícia 
e de auxiliar de necropsia. 
A instituição também publi-
cou uma nova data para a 
aplicação da prova objetiva 
e da prova de redação, que 
compõem a primeira etapa 
do certame, e diminuiu o nú-
mero de fases previstas para 

a conclusão do concurso.
De acordo com o edital 

de reabertura, publicado na 
quinta-feira (4), as inscri-
ções vão ficar abertas até 
18 de maio, e as primeiras 
provas acontecerão no dia 
25 de junho em Cascavel, 
Londrina e Curitiba. Até o 
momento, 6 mil pessoas se 
inscreveram.

A data inicial das provas 

seria neste final de semana, 
mas a mudança atende uma 
solicitação do Ministério Pú-
blico de adequação do edi-
tal em relação às normati-
vas que regem as carreiras 
do Quadro Próprio dos Peri-
tos Oficiais.

Os candidatos e interes-
sados devem acompanhar 
o site do Instituto AOCP, no 
qual poderão encontrar o link 

para inscrição e o edital de 
reabertura do concurso con-
tendo a nova data das provas.

Serão contratados 16 
agentes auxiliares, sendo oito 
auxiliares de perícia e oito de 
necropsia. Para os dois car-
gos a carga horária é de 40 
horas semanais com salário 
inicial de R$ 4.323,44, além 
de auxílio-alimentação de R$ 
600,00. (AEN)

Assessoria
O respeito nas relações 

de trabalho e a solução de 
conflitos dentro do ambien-
te profissional foram temas 
abordados em uma pales-
tra online no Tribunal de 
Justiça do Estado do Para-
ná (TJPR), na terça-feira (2). 
A programação faz parte da 
Semana de Combate ao As-
sédio e à Discriminação, que 
acontece até hoje (5).

Seguindo a Resolução 
nº 351/2020 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), a 
Semana é voltada a magis-
trados, servidores, estagiá-
rios, aprendizes, prestado-
res de serviços, voluntários 
e outros colaboradores, com 
o objetivo de assegurar a 
saúde e enfrentar e preve-
nir o assédio moral e sexual, 
bem como todo tipo de dis-
criminação no ambiente de 
trabalho.   

“Este tema é um dos as-
suntos que não podem ser 
esquecidos pela administra-
ção. É uma oportunidade de 
construirmos um ambiente 
sadio, respeitando a todos e 
às suas escolhas”, explicou o 
presidente do TJPR, desem-
bargador Luiz Fernando To-

masi Keppen.  
Para o desembargador 

Roberto Portugal Bacellar, 
palestrante no evento, o de-
bate é fundamental para 
que se perceba a necessária 
harmonia que deve haver 
em qualquer ambiente pro-
fissional. “Toda vez que apa-
rece uma diferença, nós pre-
cisamos aferir se ela pode 
colocar uma pessoa para 
baixo, desprestigiar ou des-
valorizar as pessoas. Todas 
as vezes que for identifica-
da uma ofensa à dignidade, 
isso precisa ser enfrentado”, 
afirmou o desembargador.  

É considerado assédio 

moral o processo contínuo 
e reiterado de condutas 
abusivas, intencionalmente 
ou não. O assédio sexual é 
entendido como a presen-
ça de conduta com cono-
tação sexual, que é prati-
cada contra a vontade de 

alguém, de forma verbal, 
não verbal ou física. A dis-
criminação se refere a toda 
distinção, exclusão ou pre-
ferência com base em etnia, 
cor, sexo, gênero, deficiên-
cia, expressão de gênero, 
entre outros.  

Secretaria da Fazenda alerta para golpes com sites falsos 
para pagamentos do IPVA

Estado anuncia nova data das provas do concurso 
para peritos da Polícia Científica

Divulgação

Prevenção ao assédio e à 
discriminação no ambiente de 
trabalho é tema de palestra no TJPR

Palestras da Semana de Combate ao Assédio e à Discriminação, encerram hoje

Comissão de Prevenção 
O presidente da Copams, desembargador Gamaliel Seme 

Scaff, explica que o propósito é prevenir o assédio moral e se-
xual e trabalhar contra a toxicidade no ambiente de trabalho. 
“Contamos com uma equipe multidisciplinar, com represen-
tação de todos os seguimentos do Tribunal. A saúde no am-
biente de trabalho é o escopo maior, porque a falta de qua-
lidade nas relações pode causar sérios prejuízos”, afirmou o 
desembargador.
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Apontador
Agente de vendas de serviços
Auxiliar de linha de produção

Auxiliar nos serviços de alimentação  
Carpinteiro  

Encarregado de obras     
Operador de processo de produção 

Porteiro 
Rasteleiro de asfalto  
Serralheiro de metal 

Técnico em segurança do trabalho 

Marcilei Rossi 
com assessoria 
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Menos de 24 horas 
após os ventos isolados que 
danificaram residências, 
principalmente no bairro 
Sudoeste, na zona Sul de 
Pato Branco, na tarde da 
quarta-feira (3), o trabalho 
e limpeza durante toda a 
quinta-feira (4).

De acordo com levan-
tamento da Secretaria de 
Assistência Social, 33 resi-
dências dos conjuntos ha-

bitacionais Nossa Terra 1 e 
2, tiveram o telhado danifi-
cado. Duas casas, no bairro 
Sudoeste, foram atingidas 
por queda de árvores. Ain-
da uma residência no bair-
ro Bela Vista, também teve 
o telhado danificado.

Ainda na terça, os mo-
radores receberam lonas 
do Corpo de Bombeiros, e 
da própria secretaria, para 
mitigar os prejuízos, en-
quanto que na quarta, as fa-
mílias atingidas voltaram a 
ser atendidas pela Assistên-
cia Social, com alimentos, 

roupas e cobertores, além 
de lonas e orientações de 
segurança. 

“Assim que tivemos co-
nhecimento da situação, bus-
camos atender as famílias 
imediatamente, atendendo 
com as necessidades básica 
e deixando-as seguras. Hoje 
[ontem] (4) continuamos 
com o suporte, com os levan-
tamentos dos danos e auxi-
liando essas famílias”, expli-
cou o diretor de Habitação, 
da Secretaria de Assistên-
cia Social, Moacir Gregolin.

Ainda segundo ele, “nos 
próximos dias iremos en-
tregar telhas paras famílias 
que tiveram os telhados da-
nificados e auxiliar na re-
construção das casas atin-
gidas pelas árvores”, explica.

Conforme divulgação 
do Município, para os imó-
veis que tiveram os telhados 
danificados, a Assistência 
Social destinará telhas de fi-
brocimento, além de goivos, 
enquanto que as casas atin-
gidas pelas árvores, os pro-
prietários deverão receber 
auxílio para a recuperação 
da estrutura.

Limpeza
Já nas primeiras horas 

da quinta, equipe do Muni-
cípio e do Corpo de Bombei-
ros realizaram a remoção da 
grande árvore que caiu so-
bre uma residência.

No momento dos ven-
tos, um adolescente estava 
na casa que foi totalmente 
danificada, mas nada sofreu.

Assessoria
 A Prefeitura de Pato Branco realiza na próxima quarta-

-feira (10), mais uma audiência pública da revisão do Plano 
Diretor. Organizado pela Secretaria de Planejamento Urba-
no, este será o terceiro encontro que apresentará as alte-
rações das propostas apresentadas na segunda audiência.

A audiência será na Câmara de Vereadores de Pato 
Branco, com início às 19h, e será transmitida pelo canal do 
Youtube do município. O detalhamento técnico será apre-
sentado pela equipe da URBTEC, empresa de consultoria 
responsável pela revisão do Plano. 

O acompanhamento das atividades e o acesso aos 
documentos da revisão podem ser feitos por meio da pá-
gina do Plano Diretor no site da Prefeitura, onde é pos-
sível enviar contribuições a qualquer momento.

Prefeitura realiza nova 
audiência para a revisão 
do Plano Diretor

Léo Rodrigues/Agência Brasil
O boletim semanal Infogripe, divulgado na quinta-

-feira (4) pela Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), revela 
uma tendência de queda dos casos de covid-19 entre os 
registros de Síndrome Respiratória Aguda Grave (SRAG). 
De outro lado, o levantamento chama atenção para as 
infecções pelo Vírus Sincicial Respiratório (VSR) entre 
crianças. Além disso, aponta aumento das ocorrências de 
influenza A e B em diversos estados.

A SRAG é uma complicação respiratória que de-
manda hospitalização e está associada muitas vezes ao 
agravamento de alguma infecção viral. O paciente pode 
apresentar desconforto respiratório e queda no nível de 
saturação de oxigênio, entre outros sintomas.

Os dados atualizados apontam que - nas últimas qua-
tro semanas epidemiológicas - a covid-19 estava relacio-
nada a 29,5% dos casos de SRAG com resultado positivo 
para alguma infecção viral. Já o VSR representou 48,6%. 
Quando se observa apenas os quadros de SRAG que evo-
luíram a óbito, 65,8% estão associados à covid-19.

O VSR é uma das principais causas de infecções das 
vias respiratórias e pulmões em recém-nascidos. Ele é 
responsável por aproximadamente 75% das bronquioli-
tes e 40% das pneumonias em crianças até 2 anos de 
idade. Nessa faixa etária, cerca de 10% a 15% dos casos 
demandam internação hospitalar. Em adultos cardiopa-
tas ou com problemas crônicos no pulmão, o VSR tam-
bém pode gerar quadros que necessitam mais cuidados.

De acordo com o boletim, 17 das 27 unidades da fe-
deração registram sinal de crescimento de ocorrências 
de SRAG na tendência de longo prazo. Em sete delas, o 
avanço dos casos se relaciona fundamentalmente com 
a infecção de VSR entre o público infantil: Espírito San-
to, Maranhão, Pará, Paraíba, Rio Grande do Norte, Ron-
dônia e Sergipe.

Pesquisadores da Fiocruz explicam que, embora não 
exista imunizante para esse vírus, infecções podem ser 
evitadas levando as crianças para tomar as vacinas con-
tra a gripe e contra a covid-19. Isso porque, elas terão 
menos risco de desenvolverem problemas respiratórios, 
evitando a ida aos hospitais, onde ficariam mais expos-
tas ao VSR.

Entre a população adulta, o levantamento da Fiocruz 
aponta que a covid-19 se mantém predominante nos re-
gistros de SRAG associados à alguma infeção viral. No 
entanto, seu impacto vem se reduzindo, ao mesmo tem-
po em que surgem casos de influenza A e influenza B.

O Boletim Infogripe leva em conta as notificações de 
SRAG registradas no Sivep-gripe, sistema de informação 
mantido pelo Ministério de Saúde e alimentado por esta-
dos e municípios. A nova edição, disponibilizada na ínte-
gra no portal da Fiocruz, se baseia em dados referentes à 
semana entre 16 e 22 de abril.

Ao todo, o Brasil já registrou em 2023 um total de 
19.250 casos de SRAG com resultado laboratorial posi-
tivo para algum vírus respiratório. Destes, 4,2% são re-
ferentes à influenza A; 4% à influenza B; 37% ao VSR; e 
44% à covid-19. Outras 4.926 ocorrências estão em fase 
de análise.

Última notícia

Covid-19 recua e 
aumentam infecções 
respiratórias 
entre crianças

Dados constam do Boletim Infogripe da Fiocruz

SUMIA VILLELA/AGÊNCIA BRASIL 

Moradores de imóveis afetados 
por ventos receberão ajuda 
da Assistência Social

RODINEI SANTOS/ ASSESSORIA PMPB

Novo levantamento das famílias atingidas foi realizado ontem
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Na terça-feira (2), diversas equipes de 
servidores públicos de Verê realizaram a co-
leta de lixo, no mutirão organizado pelo Se-
tor de Endemias e Vigilância Sanitária, no in-
tuito de diminuir a proliferação do mosquito 
da dengue e com isso, combater a dengue.

“Foi um trabalho conjunto entre os ser-
vidores que nos ajudaram na semana pas-
sada distribuindo os sacos de lixo, a popu-
lação que aproveitou o final de semana e o 
feriado para fazer o dever de casa, recolhen-
do todo e qualquer objeto que pudesse acu-
mular água e nesta terça-feira, novamente 
as secretarias de Saúde, Assistência Social, 
Viação e Transporte, Urbanismo, Agricultu-
ra e Vigilância Ambiental e Sanitária, se uni-
ram para fazer a recolha dos lixos deixados 
pelos moradores e também um pente fino 
nas beiras dos rios e nos lotes baldios”, afir-
mou Dirlei Artuzzo, responsável pela Vigi-
lância Sanitária de Verê e coordenadora de 
Endemias.

“Sabemos que é um trabalho necessário, 
mas que depende da colaboração de todos. 
Por isso, queremos agradecer a todos os co-
legas servidores que se empenharam e tam-
bém aos moradores que aderiram a campa-

nha e fizeram o dever de casa, limpando o 
seu lote e quintal”, agradeceu Dirlei.

Segundo o Boletim de Dengue divulga-
do nesta semana, já são 57 casos registra-
dos no município. Estas ações buscam com-
bater a proliferação do mosquito e também 
evitar uma epidemia de Dengue.

Mantido pela Prefeitu-
ra, no Parque Irmão Cirilo, 
o Viveiro Municipal de Fran-
cisco Beltrão é coordenado 
pela Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Bem-Estar 
Animal. 

Durante o ano são pro-
duzidas milhares de mudas, 
que são disponibilizadas 
para a comunidade gratui-
tamente. No momento es-
tão disponíveis para a reti-

rada, mudas de 45 espécies 
nativas, entre elas: angico 
branco; pinheiro araucá-
ria; pau-brasil; ipês amare-
lo, rosa e roxo.

O objetivo do vivei-
ro é fomentar o plantio de 
mudas nativas em todo o 
município, buscando um 
maior benefício ecológico e 
ambiental.

De acordo com a secre-
tária Ana Paula Nesi Tortelli, 

somente no mês de abril, fo-
ram doadas 6.700 mudas de 
variadas espécies.

Para solicitar mudas 
ou obter informações com-
plementares basta entrar 
em contato pelo WhatsA-
pp (46) 99128-0606. A se-
cretaria municipal de Meio 
Ambiente funciona no 
mesmo prédio da rodoviá-
ria, no bairro Água Branca.   
(Assessoria)

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Na terça-feira (2), Eli-
sandra Gessi e Rodolfo Ba-
ckes, que integram a co-
ordenadoria regional de 
turismo do IGR Vales do 
Iguaçu, estiveram em Cle-
velândia, conversando com 
o secretário de Indústria 
e Comércio, Alex Fernan-
do, para o início do mape-
amento dos pontos turísti-
cos do município. 

O encontro serviu para 
a coordenadoria compre-
ender melhor o potencial 
turístico de Clevelândia, 
que pode se demonstra di-
versificado uma vez que o 
município conta com par-
ques ecológicos, atrativos 
religiosos e propriedades 
rurais que desenvolvem 
alimentos artesanais atra-
vés da agricultura familiar. 

De acordo com o Mu-
nicípio, esta é a primeira 
vez, nos 130 anos de Cle-
velândia, que é realizado 
um levantamento deste 
porte, com este fim. A ini-
ciativa é uma ação do Mi-
nistério do Turismo que, 
por meio de um Programa 
de Regionalização, define a 
área de recorte territorial a 

ser trabalhada no turismo.
Devem ser inseri-

dos no roteiro localidades 
como pontos onde o João 
Maria passou e acampou 
(turismo religioso), cacho-
eiras, campos e nascentes, 

com atrativos que desta-
cam a forte influência da 
cultura italiana e alemã, 
além de ser marcada por 
agroindústrias, reserva de 
araucárias e o clima frio 
(turismo rural).

Na segunda-feira (8), 
às 19h30 na Associação 
Comercial de Chopinzinho 
(Acec), a Secretaria de De-
senvolvimento Econômi-

co, Inovação e Tecnologia 
de Chopinzinho, juntamen-
te com o Sebrae, promove 
palestra sobre a apicultura 
de alta produtividade. O en-

contro é destinado a pes-
soas que já trabalham com 
a apicultura e para as pes-
soas que têm interesse na   
atividade. 

A explanação será rea-
lizada por um profissional 
da área, com vasta experiên-
cia em apicultura e os temas 
principais a serem abor-
dados será o tripé da alta 
produtividades, ou seja, o 
manejo, a alimentação con-
tinuada e rainhas de alto po-
tencial genético.

De acordo com a ade-
são dos produtores, vislum-
bra-se uma parceria entre 
a pPrefeitura de Chopin-
zinho e o Sebrae, que visa 
fornecer consultoria indi-
vidual dentro das proprie-
dades, procurando melho-
rar a produtividade de mel 
de alta qualidade e buscan-
do mercados em potencial. 
(Redação) 

Chopinzinho terá palestra sobre apicultura

Viveiro Municipal distribui mudas em Beltrão

Verê realiza mutirão de 
limpeza para prevenir 
a dengue

Mutirão foi coordenado pelo Setor de Endemias 
e Vigilância Sanitária

Divulgação 

Clevelândia inicia mapeamento 
de pontos turísticos

Divulgação 

Turismo religioso é uma das apostas do Município
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Escola atua com 
diligência em caso de 

bullying
Flori Antonio Tasca

No dia 11 de junho de 2014, a 1ª Turma 
do Tribunal de Justiça do Distrito Federal 
julgou a Apelação Cível 20100710188983, 
sobre suposto bullying praticado em am-
biente escolar, como resultado da omissão 
da instituição de ensino. A matéria foi re-
latada pela desembargadora Leila Arlanch, 
que votou por negar provimento ao recur-
so por entender que a prática de bullying e 
a omissão não ficaram demonstradas. 

O aluno autor da ação se dizia vítima de 
ofensas verbais por parte dos seus colegas, 
que o chamariam de “gordo”, “baleia”, “feio” e 
“esquisito”. Era isolado, menosprezado e ridi-
cularizado pelos colegas. A situação fez com 
que apresentasse comportamento agressivo, 
além de angústia e ansiedade. Em razão dis-
so, precisou de acompanhamento psicológi-
co. Alegava que a escola não havia tomado 
as providências que lhe cabiam. 

A favor do seu pleito, foi apresentado um 
laudo psicológico demonstrando que o aluno 
havia desenvolvido quadro de “Transtorno 
de Ajustamento Cônico Misto de Ansiedade 
e Depressão”. Ressaltou-se ainda a quantida-
de de faltas que o aluno passou a ter, o que 
seria consequência do seu receio em frequen-
tar as aulas. E foi reforçado que a escola só te-
ria passado a agir depois que tomou conhe-
cimento de um episódio de agressão física, 
mesmo com os pedidos que teriam sido feitos 
anteriormente pelos pais do aluno. 

A relatora aproveitou para destacar 
que cabe à escola atuar em acréscimo à 
educação e à orientação realizadas no am-
biente familiar para disseminar o respeito 
ao próximo, ainda que diante de diferenças 
físicas ou emocionais entre os alunos. Situ-
ações como as que foram descritas nos au-
tos devem ser coibidas pela instituição. No 
entanto, na sua visão, não ficou comprova-
da a omissão da escola e nem a falha na 
prestação do seu serviço.

Ainda que o laudo sugira a presença de 
sintomas indicativos de que o aluno teria sido 
vítima de bullying, o que se depreende dos 
autos é que a escola acompanhou com zelo 
o menor, adotando as providências cabíveis à 
época para a situação, de modo a evitar mais 
danos ao seu desenvolvimento. A transferên-
cia para outra sala foi protagonizada pela 
própria escola a fim de que o aluno aprimo-
rasse aspectos sociais e cognitivos. 

Ao transferir o aluno de sala, a escola 
garantiu que ele tivesse os benefícios emo-
cionais que o próprio laudo psicológico ates-
tava, o que fez com que se rompesse o possí-
vel nexo causal entre a sua conduta e o dano 
alegado. A professora que o acompanhou na 
nova turma destacou que ele passou a man-
ter bom relacionamento com seus colegas. 

Assim, a relatora entendeu que, ao con-
trário do alegado, a escola agiu com dili-
gência e, por esse motivo, não havia moti-
vo para fazer prosperar o recurso, que foi 
improvido.

Flori Antonio Tasca, Educador, Filósofo 
e Jurista. Diretor do Instituto Flamma - 
Educação Corporativa. Doutor em Direito 
das Relações Sociais pela Universidade 
Federal do Paraná. 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Essa é a pergunta fundamental. De acordo 
com a resposta, já se sabe o que a pessoa co-
nhece sobre o assunto, mas no meio do “tiro, 
porrada e bomba” em que a política nacional 
vira em qualquer discussão, o que realmen-
te interessa nisso é: se há lei na vida real, por 
que no mundo virtual seria diferente?

Basicamente, uns defendem porque 
acham que isso vai prejudicar a oposição e 
outros lutam contra por verem no projeto 
uma forma de atacar o governo atual. Enfim, 
todo mundo “mais perdido que cego em tiro-
teio”, o que é compreensível porque o assunto 
é complexo. Por exemplo, o Sr. Mark Zucker-
berg, dono Facebook, Instagram e WhatsApp, 
ganha dinheiro sem gravar um vídeo, escre-
ver um texto ou mesmo tirar uma foto. Ok, 
existe toda a questão de tecnologia disponibi-
lizada ao público, mas quem dá vida para as 
redes sociais é... a população. 

O problema é que a internet é como um 
espelho e reflete como você está no momen-
to. Cada curtida e comentário é como se fos-
se o preenchimento de um questionário infor-
mando as suas preferências. Sabendo disso, 
as “big techs” enviam mais e mais conteúdo 
do seu interesse para que você continue na 
internet, o que forma as tais “bolhas”, onde 
parece que todos pensam exatamente como 
você. Independente se a ideia compartilhada 
pelos seus contatos tem algum nexo ou não. 
Nesse caso, vamos refletir: se as redes sociais 
e sites de busca, como o Google, manipulam 
o que você tem acesso para mostrar anúncios 
e temas do seu interesse, por que eles não fa-

riam a mesma coisa com a política? E esse é 
só um dos pontos da discussão.

Para provar que a coisa precisa melho-
rar no mundo virtual, não é sintomático que o 
“PL das Fake News” tenha sido o alvo de tan-
ta fake news da última semana?

Justiça com as próprias mãos?
Existem vários apelidos para ele, mas tra-

ta-se simplesmente do projeto de lei, por isso 
o tal “PL”, de número 2630. O texto, que foi 
colocado para votação na Câmara, previa que 
as “big techs” poderão ser responsabilizadas 
pela circulação de conteúdos que se enqua-
drem como crime na lei brasileira. É compre-
ensível que elas não tenham gostado. Pela 
absurda quantidade de informação postada 
diariamente pelos usuários, monitorar tudo 
é realmente uma tarefa complicada e certa-
mente cara. Mas esse não é o único problema 
para elas: o que gera mais bate-boca nas re-
des sociais que notícia sobre política, espor-
te, violência e celebridades? Aliás, o que gera 
mais conversa do que notícia? Mas como fi-
cam aqueles que fazem a notícia nisso tudo? 
Se o PL 2630 for aprovado como está, as “big 
techs” passarão a ter que remunerar empre-
sas de comunicação pelo material jornalístico 
compartilhado em suas plataformas. O Face-
book, por exemplo, já paga por isso na Fran-
ça, por que não aqui?

Obviamente o texto pode ser melhora-
do, mas o que não precisa ser aperfeiçoado? 
As ameaças de atentado em escolas de todo o 
país são prova de que, como está, “algo erra-

do não está certo”. Igualzinho naquele antigo 
meme, ainda dos tempos do Orkut. Enfim, a 
votação do último dia 2 foi adiada e seguem as 
articulações, com possível mudança no texto. 
Trabalho para nossos nobres parlamentares. 

No mais, tudo o que é muito teórico ten-
de a ficar só no blá-blá-blá, mas a coisa é 
simples. Nesse mundo, tudo começa ou ter-
mina em dinheiro, como bem sabe a galera 
do Facebook e Google. Quem é contra segue 
no seu direito de torcer para que o “PL da 
Censura” não seja aprovado, mas para os que 
são a favor, e geralmente chamam o projeto 
de “PL das Fake News”, pode-se curtir, com-
partilhar e torcer pela aprovação, só que isso 
depende de muita coisa e leva tempo. Como 
tudo sempre pode ser mais objetivo, pode-se 
simplesmente evitar passar para frente in-
formações de fontes duvidosas e, no caso do 
jornalismo, é possível apoiá-lo de várias for-
mas. Uma delas é fortalece-lo fazendo a assi-
natura de um jornal ou portal da sua cidade, 
o que não custa muito mais do que o preço 
de algumas cervejas. 

É necessária a discussão das leis por quem 
é pago para isso, mas nem tudo precisa vir de 
Brasília, não é? A democracia é feita “aqui em-
baixo” também.

Professor e comunicador 

A manhã da 
quinta-feira (4), 
Pato Branco 

amanheceu com 
céu encoberto 

RODINEI SANTOS/ASSESSORIA PMPB



Você poderá voltar a tomar o co-
mando da sua vida. Interesse espe-
cial, por enquanto, na vida a dois. O 
coração falou mais alto. Apesar de 
não estar completamente decidi-
do sobre o caminho a seguir, você 
não resistirá e acabará voltando ao 
seu amor.

Está benéfi ca infl uência atingirá di-
retamente sua capacidade mental, 
dando mais disposição para enta-
bular e pensar nas novas empresas 
e especulações que pretende reali-
zar. Favorável à loteria e a sorteios.

Assuntos econômicos o aborrecerão 
logo nas primeiras horas deste dia. 
Mas não se aborreça, pois a tarde 
terá ótimas chances de colocar tudo 
em ordem. Excelente para conseguir 
a casa própria e para abrir uma ca-
derneta de poupança.

Hoje poderá tirar proveitos ines-
perados pelas amizades que vier 
a fazer, realizar boa parte de suas 
esperanças e desejos de progre-
dir social, profi ssional e fi nancei-
ramente. Aceite as difi culdades e 
procure relaxar assistindo a um fi l-
me ou lendo um bom livro.

Indícios favoráveis nos seus assun-
tos pessoais e profi ssionais. Obten-
ção de segredos importantes. Conti-
nue tendo confi ança em si mesmo. 
A partir de hoje você estará se en-
caminhando para um melhor perí-
odo que terá seu início no próximo 
dia três.

Indecisão para tomar atitudes. Pen-
samentos pessimistas, sem razão 
de ser. Procure animar-se. Nervo-
sismo exagerado cuide-se. O dese-
jo de terminar seu relacionamento 
amoroso já não estará tão intenso.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Vênus vai lhe dar inúmeras e ótimas 
chances de progresso social e fi nan-
ceiro. Sua predisposição para os ne-
gócios estará exaltada e será bas-
tante favorecido no amor. O seu 
magnetismo pessoal do período vai 
atrair pessoas do sexo oposto.

A tensão que você vinha sentindo 
no período anterior já estará com-
pletamente resolvida e um clima de 
muita harmonia é o que estará fa-
zendo parte agora de sua rotina, o 
que infl uenciará em todos os seto-
res da sua vida.

Suas boas qualidades e habilidades 
infl uenciarão de maneira benéfi ca, 
pessoas importantes para você. O 
trabalho e o amor estão em bom as-
pecto. Você sentirá uma forte neces-
sidade de expressar suas ideias com 
novas pessoas, poderá fazer com que 
consiga atingir tudo o que deseja.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Período que promete muito êxi-
to material, social e profi ssional, 
devido ao bom aspecto astral em 
seu horóscopo. Todavia, para que 
tudo saia conforme suas preten-
sões aja com otimismo, confi ança 
em si e mais entusiasmo.

Seu desenvolvimento mental e 
profi ssional será notável, hoje, jun-
tamente com as relações impor-
tantes que pretende fazer. Toda-
via, evite iniciar novas amizades e 
confi ar demasiadamente em pes-
soas estranhas.
 

Momento pouco indicado para os 
negócios e aos assuntos sociais. 
Evite atrito com seus inimigos. 
Cuide de sua saúde. Seus impul-
sos emocionais, já fortes por sua 
natureza, estarão ainda mais ex-
postos nesta fase.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

25°/17°

24°/15°

26°/18°

28°/18°

25°

17°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA
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NOVELAS

Amor Perfeito
Gilda tem uma ideia para preju-

dicar Marê. Luís promete para Tânia 
que falará com Cândida. Verônica 
tenta ligar para Odilon. Albuquer-
que se recusa a iniciar a investiga-
ção sobre o caso de Marê, e Júlio co-
menta com Érico, que sugere que 
ele fale com um desembargador. 
Gilda denuncia a estadia de Marê na 
Irmandade para o Bispo. Ivan afirma 
a Luís que irá ajudá-lo a ficar com Tâ-
nia. Marê começa a trabalhar na loja 
de Wanda. Cândida conta para Gil-
da do emprego de Marê, e a vilã fica 
revoltada. Cândida flagra Luís e Ivan 
brigando e tenta descobrir o moti-
vo. Gilda exige que Sílvio obrigue 
Wanda a demitir Marê.

Travessia
Quando uma cigana constante-

mente esbarrava com a maranhense 
e dava pistas pela metade, falando 
sobre pessoas que nunca chegaram 
a nascer, mas que, mesmo assim, ex-
pressam suas marcas no mundo e 
um suposto parente de Brisa que se-
ria a chave para todo esses perren-
gues. Mas, afinal, onde entra o qui-
merismo nessa história? Pilar e seus 
comparsas conseguem desestabili-
zar Helô depois de raptarem Creusa. 
Os criminosos mandam um link para 
o celular de Stenio no momento em 
que ele está com a delegada e ou-
tras policiais. Creusa aparece presa a 
uma cadeira com uma placa onde se 
lê: “O mapa das joias”.

Vai na Fé
Antônio colhe o material de 

Theo. Jenifer e Kate esperam o re-
sultado do teste de gravidez. Lumiar 
questiona Ben sobre o telefonema 
para Antônio. Jenifer e Tatá termi-
nam o namoro. Sol chega à man-
são transtornada, e Lui tenta acal-
mar a parceira. Ben revela à Lumiar 
que Theo abusou de Sol. Lui se ofe-
rece para ir com Sol até a clínica. Rafa 
sofre uma crise de ansiedade na fa-
culdade, e Kate se preocupa. Lui e 
Sol chegam para a gravação do clipe. 
Kate flagra Jenifer assistindo a um ví-
deo de Eduardo. Clara se atrapalha 
com o trabalho que Theo lhe ofere-
ce no escritório.

OUTONO
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 24

MMI
RECICLAGEM

MEDALHAAMA
DIVAREBG

DECANOTORI
VIRCANTIN

A

ANCALAOR
RAPOSAONI

VELOZMONAC
O

JRISOE
RRO

IADAMAIL
ESTRONDOOE

TIOFILOT
LATINOANTI

D
U

O
DENODIV

DESMANTELO

 Tornar
profundo

Processo
que rea-
proveita 

o lixo

Vulcão em
atividade
na Itália

Sobrecar-
rega com
encargos

"A (?) e 
as Uvas",
fábula de

Esopo

"Tudo", 
em "onis-

ciente"

Modo de
posicionar

o corpo

Correio,
em inglês

Indica o
lugar em
que se
está

Parente
malvado
do Simba

(Cin.)

Sinal gráfi-
co inexis-
tente no
inglês

Desmoro-
namento
(de cons-
trução)

504,em
romanos
Tempo

(símbolo)

Ao menos

Tecido fino
e transpa-

rente

Prefixo de
"antídoto"
Ligado, 

em inglês 

A primeira porção do
intestino delgado

Cantor de 
"Festa no Apê"

Reação à
piada

Gastos
com o uso

Falta de
exatidão
Impulso

(fig.)

Um dos
circuitos

de F1
Acordeão

"Quem (?)
consente"

(dito)
Através de

Área de
escolas
Que foi 
ao fogo

Pórtico
japonês

Árvore or-
namental

Marcha 
de carros
Habitações
indígenas

Babá que 
amamenta
Bruno Gar-

cia, ator 

Desejo do
atleta 

Canção de
Beyoncé

Que tem proprie-
dades curativas

Segmento como super-
mercado ou farmácia

Clube italiano já
defendido por Kaká
Desejo da criança

abandonada

O conjunto de símbolos 
de um grupo de pessoas

Que se acha em estado inicial 
de desenvolvimento

Alcançar o
fim de um
caminho

Professor
mais anti-
go de uma 
universi-

dade

Barulho
alto e 
forte 

O atleta
como

Usain Bolt,
por sua

agilidade

2/on. 4/diva — mail. 5/álamo. 6/latino. 7/duodeno.



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % nov dez jan fev mar abr ano 12m 

INPC (IBGE) 0,38 0,69 0,46 0,77 0,64 - 1,88 4,36

IPCA (IBGE) 0,41 0,62 0,53 0,84 0,71 - 2,09 4,65

IPCA-15 (IBGE) 0,53 0,52 0,55 0,76 0,69 0,57 2,59 4,16

IPC (FIPE) 0,47 0,54 0,63 0,43 0,39 - 1,45 5,75

IGP-M (FGV) -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,05 -0,95 -0,75 -2,17

IGP-DI (FGV) -0,18 0,31 0,06 0,04 -0,34 - -0,16 -1,25

IPA-DI (FGV) -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 - -0,94 -3,51

IPC-DI (FGV) 0,57 0,35 0,80 0,34 0,74 - 1,89 4,04

INCC-DI (FGV) 0,36 0,09 0,46 0,05 0,30 - 0,81 8,04

mar abr mai
TJLP (%) 7,37 7,28 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094
4/4 a 4/5 0,6102 0,6102 0,1097
5/4 a 5/5 0,6112 0,6112 0,1106
6/4  6/5 0,6113 0,6113 0,1107
7/4 a 7/5 0,5839 0,5839 0,0835
8/4 a 8/5 0,5839 0,5839 0,0835
9/4 a 9/5 0,6114 0,6114 0,1108
10/4 a 10/5 0,6489 0,6489 0,1482
11/4 a 11/5 0,6490 0,6490 0,1483
12/4 a 12/5 0,6490 0,6490 0,1483
13/4 a 13/5 0,6490 0,6490 0,1483
14/4 a 14/5 0,6117 0,6117 0,1111
15/4 a 15/5 0,5844 0,5844 0,0840
16/4 a 16/5 0,6120 0,6120 0,1114
17/4 a 17/5 0,6495 0,6495 0,1488
18/4 a 18/5 0,6499 0,6499 0,1492
19/4 a 19/5 0,6499 0,6499 0,1492
20/4 a 20/5 0,6498 0,6498 0,1491
21/4 a 21/5 0,6126 0,6126 0,1120
22/4 a 22/5 0,6126 0,6126 0,1120
23/4 a 23/5 0,6501 0,6501 0,1494
24/4 a 24/5 0,6778 0,6778 0,1769
25/4 a 25/5 0,6767 0,6767 0,1758
26/4 a 26/5 0,6774 0,6774 0,1765
27/4 a 27/5 0,6777 0,6777 0,1768
28/4 a 28/5 0,6503 0,6503 0,1496
1/5 a 1/6 0,7158 0,7158 0,2147
2/5 a 2/6 0,7435 0,7435 0,2423

TR MÊS % ano 12 m

Abril/23 0,0821 0,61 2,04
Maio/23 0,2147 0,83 2,09

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.226,95 2.230,41 0,16 0,51 9,00
Norte 2.164,99 - -0,10 -0,70 7,01
Noroeste 2.235,14 - 0,35 0,69 10,60
Oeste 2.265,04 - 0,16 0,44 9,21

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 139,00 0,4% -13,1%
Ponta Grossa 133,00 -0,7% -11,9%
Maringá 132,00 0,8% -12,6%
Cascavel 132,00 0,8% -12,6%
Sudoeste 134,00 0,8% -12,4%
Guarapuava 134,00 0,8% -12,4%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 69,00 0,0% -21,6%
Sudoeste 60,00 -1,6% -23,1%
Cascavel 55,00 -6,8% -27,6%
Maringá 54,00 -6,9% -28,9%
Ponta Grossa 57,00 -6,6% -26,0%
Guarapuava 57,00 -6,6% -26,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -4,8%
Ponta Grossa 94,00 0,0% -5,1%
Maringá 92,00 0,0% -5,2%
Cascavel 94,00 0,0% -5,1%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 1.448,50 0,50 1,5% -4,5%
jul/23 1.417,75 0,25 1,0% -4,4%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 646,50 1,25 3,1% -1,1%
jul/23 589,00 0,50 1,3% -6,2%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/23 427,30 -0,50 -0,1% -6,6%
jul/23 424,60 -0,30 -0,7% -6,3%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/23 631,50 5,25 2,7% -8,7%
jul/23 645,00 5,25 2,5% -8,4%

Ações % R$

Petrobras PN +1,54% 23,01 
Vale ON -3,07% 66,88 
ItauUnibanco PN +0,68% 25,03 
Bradesco PN +2,18% 14,05 
Magazine Luiza ON +6,29% 3,55 
Ultrapar ON +11,81% 16,19 
Embraer ON -9,71% 16,92 
Pão de Açúcar ON +6,74% 15,04 

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,37% 102.174 pontos

Volume negociado: R$ 26,36 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A primeira cota do Imposto de Renda de  2023
(base 2022) vence em 31/05, ainda sem a incidência de
juros.

MÊS TAXA SELIC
Fev/23 0,92%
Mar/23 1,17%

MÊS TAXA SELIC
Abr/23 0,92%
*Mai/23 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 04/05/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 04/05/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 04/05/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA FEVEREIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,0547 1,0436 -
IPCA (IBGE) 1,0570 1,0465 -
IGP-M (FGV) 1,0186 1,0017 0,9783
IGP-DI (FGV) 1,0153 0,9875 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 125,89 -0,1% 0,6% -11,7% 126,50 127,50 

MILHO saca 60 kg 50,88 -1,6% -6,8% -26,7% 54,00 53,50 

TRIGO saca 60 kg 70,52 -1,0% -3,7% -15,8% 74,00 70,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 330,43 0,0% -4,3% -17,0% - 310,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 229,91 -3,1% -8,7% -15,3% - 230,00 

BOI GORDO arroba, em pé 264,30 -0,6% -2,0% -4,9% 270,00 280,00 

SUÍNO kg, vivo 6,09 0,2% -0,8% -4,4% 5,30 5,30 

ERVA MATE arroba 24,45 0,0% 0,0% 8,9% - 20,00 

PREÇO AO PRODUTOR 04/05/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 04/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.296,20 0,00% -6,87%
Boi gordo (2) 260,45 -0,71% -4,03%
Café (3) 1.054,24 -0,93% -2,19%
Algodão (4) 383,31 -0,85% -3,63%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 04/05/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 04/05/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 186,40 -2,80 -3,0% 6,6%
jul/23 182,95 -2,55 -2,8% 5,2%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

102.312 102.923 104.431 101.926 101.797 102.174

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

26/04 27/04 28/04 02/05 03/05 04/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

04/05 R$ 330,50 /grama +1,15%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,02% Var. maio: +0,12%

Compra R$ 4,992
Venda R$ 4,993

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,24% Var. maio: +0,20%

Compra R$ 5,0100
Venda R$ 5,0106

DÓLAR PARALELO
Estável Var. maio: 0,00%

Compra R$ 4,89
Venda R$ 5,27

DÓLAR TURISMO
Estável Var. maio: 0,00%

Compra R$ 4,89
Venda R$ 5,25

EURO
Baixa: 0,61% Var. maio: -0,08%

Compra R$ 5,5150
Venda R$ 5,5162

EURO TURISMO
Baixa: 0,34% Var. maio: -0,17%

Compra R$ 5,28
Venda R$ 5,82  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0375
Libra esterlina R$ 6,30
Peso argentino R$ 0,022

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 133,78
Libra esterlina 0,79
Euro 0,91

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 79,99 3,00 1,7% -1,3%
jul/23 81,76 3,00 1,7% 0,5%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.127,74 -0,86
Londres 7.702,64 -1,10
Frankfurt 15.734,24 -0,51
Tóquio (02/05) 29.157,95 +0,12

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/03/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066
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Endividamento atinge 
78,3% das famílias 
brasileiras, diz CNC
Vitor Abdala/Agência Brasil

A parcela de famílias brasileiras com dívidas 
(em atraso ou não) chegou a 78,3% em abril des-
te ano. A taxa é a mesma observada no mês ante-
rior, mas está acima dos 77,7% de abril de 2022.

Os dados são da Pesquisa de Endividamento 
e Inadimplência do Consumidor (Peic), divulga-
da nesta quinta-feira (4), pela Confederação Na-
cional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC).

A previsão é que o percentual de 78,3% se 
mantenha nos próximos dois meses e suba para 
78,4% em julho, segundo a CNC.

A pesquisa indica que a parcela de inadim-
plentes ‒ aqueles que têm contas ou dívidas em 
atraso ‒, chegou a 29,1% das famílias do país, 
abaixo dos 29,4% de março, mas acima dos 
28,6% de abril de 2022. O aumento ocorreu prin-
cipalmente na classe média.

Aqueles que não terão condição de pagar 
suas dívidas somaram 11,6%, percentual supe-
rior aos 11,5% de março e aos 10,9% de abril 
do ano anterior. 

“Quem tem dívidas atrasadas há mais tem-
po segue enfrentando dificuldade de sair da 
inadimplência em função dos juros elevados, 
que pioram as despesas financeiras”, destaca a 
economista da CNC Izis Ferreira.

Heloísa Cristal/Agência Brasil
O Comitê de Política Monetária (Co-

pom) manteve a taxa Selic, juros básicos 
da economia, em 13,75% ao ano. A deci-
são divulgada após reunião nesta quar-
ta-feira (3) foi unânime.

“O ambiente externo se mantém ad-
verso. Os episódios envolvendo bancos 
no exterior têm elevado a incerteza, mas 
com contágio limitado sobre as condi-
ções financeiras até o momento, reque-
rendo contínuo monitoramento. Em pa-
ralelo, os bancos centrais das principais 
economias seguem determinados em 
promover a convergência das taxas de 
inflação para suas metas, em um am-
biente em que a inflação se mostra resi-
liente”, destaca o comunicado divulgado 
pelo Banco Central (BC).

O documento também afirma que, 
em relação ao cenário doméstico, “o 
conjunto dos indicadores mais recen-
tes de atividade econômica segue cor-
roborando o cenário de desaceleração 
esperado pelo Copom, ainda que exi-
bindo maior resiliência no mercado de 
trabalho”.

“A inflação ao consumidor, assim 

como suas diversas medidas de inflação 
subjacente, segue acima do intervalo 
compatível com o cumprimento da meta 
para a inflação. As expectativas de in-
flação para 2023 e 2024 apuradas pela 
pesquisa Focus elevaram-se marginal-
mente e encontram-se em torno de 6,1% 
e 4,2%, respectivamente”, acrescenta o 
comunicado.

A taxa continua no maior nível des-
de janeiro de 2017, quando também es-
tava em 13,75% ao ano. Essa foi a sex-
ta vez seguida em que o BC não mexeu 
na taxa, que permanece nesse nível des-
de agosto do ano passado. Anteriormen-
te, o Copom tinha elevado a Selic por 12 
vezes consecutivas, num ciclo que co-
meçou em meio à alta dos preços de ali-
mentos, de energia e de combustíveis.

Antes do início do ciclo de alta, a Se-
lic tinha sido reduzida para 2% ao ano, 
no nível mais baixo da série histórica, 
iniciada em 1986. Por causa da contra-
ção econômica gerada pela pandemia de 
covid-19, o Banco Central tinha derru-
bado a taxa para estimular a produção 
e o consumo. A taxa ficou no menor pa-
tamar da história de agosto de 2020 a 

março de 2021.

Inflação
A Selic é o principal instrumento 

do Banco Central para manter sob con-
trole a inflação oficial, medida pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA). Segundo o comunicado, 
a manutenção da taxa considerou entre 
outros fatores, a persistência das pres-
sões inflacionárias globais, incerteza so-
bre o desenho final do arcabouço fiscal 
a ser analisado pelo Congresso Nacional 
e uma desaceleração da atividade eco-
nômica global mais acentuada do que a 
projetada.

“Por um lado, a reoneração dos 
combustíveis e, principalmente, a apre-
sentação de uma proposta de arcabou-
ço fiscal reduziram parte da incerte-
za advinda da política fiscal. Por outro 
lado, a conjuntura, caracterizada por 
um estágio em que o processo desinfla-
cionário tende a ser mais lento em am-
biente de expectativas de inflação de-
sancoradas, demanda maior atenção na 
condução da política monetária”, diz o 
comunicado.

Copom mantém juros básicos da 
economia em 13,75% ao ano
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Rapaz é preso após 
ameaças

A Polícia Militar foi aciona-
da quarta-feira para atender uma 
ocorrência de ameaças em um 
posto de combustíveis na área cen-
tral de São Jorge D’Oeste. No local, 
os policiais constataram que o con-
dutor de um Corsa colidiu contra a 
bomba de combustíveis do posto 
e depois ameaçou um funcioná-
rio com um facão.  O acusado, de 
24 anos, estava no interior do veí-
culo quando foi abordado, onde os 
policiais encontraram o facão, uma 
faca e uma espingarda de pressão 
modificada para calibre 22. O acu-
sado, que também apresentava 
sintomas de embriaguez, foi en-
tregue, juntamente com as armas, 
na Delegacia da Polícia Civil para as 
providências cabíveis ao fato.

Bombeiros 
encontram corpo

O corpo de um homem, de 
51 anos, que estava desapareci-
do desde a última terça-feira, foi 
encontraram na manhã de quin-
ta-feira, no Rio Iguaçu, por bom-
beiros de Capanema. Conforme 
informações levantadas pelo Por-
tal 163, Erni Antônio Kock saiu de 
casa para pescar no Rio Iguaçu em-
barcado em um caiaque na região 
de linha Flor da Serra, onde teria se 
afogado. O corpo de Erni foi enca-
minhado para necropsia no Institu-
to Médico Legal (IML) de Francisco 
Beltrão.

Preso acusado 
de estupro

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) prendeu preventivamen-
te um homem, de 44 anos, suspei-
to de estupro de vulnerável contra 
a própria filha, de 14 anos, na ma-
nhã de quarta-feira (3), em Coronel 
Vivida. A vítima era abusada desde 
os 5 anos, no município de Marió-
polis. De acordo com o delegado 
da PCPR Ronaldo Borges, as in-
vestigações iniciaram após a mãe 
da vítima registrar um boletim de 
ocorrência na Delegacia da PCPR 
em Clevelândia, no dia 16 de mar-
ço. “Conforme apuramos, a ado-
lescente teria contado sobre o cri-
me através de uma carta. Iniciamos 
as diligências e, após conclusão do 
inquérito policial, representamos 
pela prisão preventiva, sendo de-
ferida pelo Judiciário”, comple-
menta Borges. O preso foi enca-
minhado à cadeia pública de Pato 
Branco. Caso condenado por estu-
pro de vulnerável, pode pegar de 8 
a 14 anos de reclusão.  

Condenados por 
contrabando

A Polícia Federal cumpriu dois 
mandados de prisão, na quarta-fei-
ra (3), expedidos pela 1° Vara Fede-
ral de Guaíra e pela 1° Vara Federal 
de Umuarama (PR). Nos dois casos, 
os detidos são homens, de 26 anos 
e 38 anos, que foram condenados 
pelo crime de contrabando. Am-
bas as prisões foram realizadas na 
cidade de Marechal Cândido Ron-
don (PR). Após os procedimentos 
legais, os detidos foram encami-
nhados para o Departamento Pe-
nitenciário (Depen), em Marechal 
Cândido Rondon.

Um homem, acusado de arrombar 
um veículo e furtar uma mala, em Pato 
Branco, foi preso pela equipe da Patrulha 
Rural na tarde de quarta-feira no bairro 
Schiavini, em Coronel Vivida. Ele estava 
com a mala, contendo roupas, um par de 
tênis e demais objetos da vítima.

Segundo a Polícia Militar, após toma-
rem conhecimento do veículo arrombado 
em via pública, em Pato Branco, com o 
furto da mala, contendo roupas, um par 
de tênis e objetos pessoais das vítimas, 
os policiais constataram pelas imagens 
de câmaras de monitoramento que o la-
drão era um homem conhecido pela prá-
tica de furtos em Coronel Vivida. A equi-

pe da Patrulha Rural realizou buscas e 
localizou o acusado, que teria confessado 
a autoria do furto. 

Os policiais recuperaram a mala com 
os pertences da vítima e apreenderam as 
vestes que o homem estava usando quan-
do praticou o furto em Pato Branco.  Ele 
foi conduzido à sede da 2ª Companhia da 
Polícia Militar para a confecção do Bole-
tim de Ocorrência e depois entregue na 
Delegacia da Polícia Civil para as provi-
dências cabíveis ao fato. (AB)

Preso em Coronel Vivida acusado de 
furto em Pato Branco

Divulgação

Os policiais recuperaram a 
mala com os pertences da 

vítima do furto

Durante ações de aborda-
gem, equipes policiais do 3º 
Batalhão da Polícia Militar (3º 
BPM) cumpriram seis mandados 
de prisão neste início de mês nos 
municípios de Pato Branco e Co-
ronel Vivida. As prisões estão re-
lacionadas aos crimes de roubo, 
furto, tráfico de drogas, estupro 
e ameaça. 

Dia 2 de maio de 2023, por 
volta das 14h10, a Agência Local 
de Inteligência (ALI) do 3º BPM, 
durante a Operação Caminhos 
Seguros, realizou diligências no 

bairro Morumbi, em Pato Bran-
co, onde efetuou a prisão de um 
homem, de55 anos. Havia contra 
ele um mandado de prisão expe-
dido pela Vara Criminal de São 
João, pelo crime de estupro de 
vulnerável. 

Na mesma data, por volta 
das 16h45, no bairro Jardim Ma-
ria da Luz, em Coronel Vivida, foi 
abordado um rapaz, de 19 anos. 
Ele era procurado pela Justiça 
pelo crime de roubo. 

Em Pato Branco, por vol-
ta das 17h10, no bairro São 

Cristóvão, foi realizada abor-
dagem a um masculino, de 34 
anos, que possuía em seu des-
favor um mandado de prisão 
em aberto, expedido pela Vara 
de Execução em Meio Fechado 
e Semiaberto de Pato Branco 
por roubo. Ainda, por volta das 
18h, no bairro Pinheirinho, em 
Pato Branco, um rapaz, de 25 
anos, foi detido por estar com 
um mandado de prisão em seu 
desfavor pelo crime de tráfico 
de drogas. 

No dia   3 de maio, uma equi-

pe em patrulhamento pelo bairro 
Novo Horizonte, em Pato Branco, 
abordou um jovem, de 21 anos, 
com um mandado de prisão em 
seu desfavor pelo crime de Fur-
to. Já no bairro Alto da Glória, 
em Pato Branco, a Polícia Militar 
abordou um homem, de 36 anos, 
com um mandado de prisão em 
aberto por furto, desobediência e 
ameaça.

Os presos foram entregues 
no Departamento Penitenciário 
(Depen). Eles estão à disposição 
da Justiça. (AB com assessoria)

Um caminhoneiro acionou a 
Polícia Militar, na madrugada de 
quinta-feira, ao perceber que es-
tava sendo seguido pelo condu-
tor de um Voyage na PR-483, em 
Francisco Beltrão. 

Ele disse que temia um as-
salto e durante as buscas os po-

liciais abordaram o suspeito, 
que portava uma arma de fogo 
e alegou estar fazendo a escol-
ta do caminhão conduzido pelo 
solicitante.

De acordo com a Polícia Mili-
tar, o homem abordado foi revis-
tado e tinha em sua cintura um 

revólver carregado com cinco 
munições intactas e outras oito 
sobressalentes. Ele alegou ser vi-
gilante e que estava fazendo a es-
colta do caminhão.

Os policiais solicitaram a do-
cumentação de identificação que 
o homem era vigilante, mas não 

foi apresentada por ele, que ti-
nha somente o registro do re-
vólver. Com isso, foi preso por 
porte ilegal de arma de fogo e 
entregue, juntamente com o re-
vólver e as munições, na Delega-
cia da Polícia Civil para as devi-
das providências. (AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Durante patrulhamento quar-
ta-feira, por volta das 21h, pela 
rua Dom Pedro I, bairro São Cris-
tóvão, em Pato Branco, a equipe 
da Rocam tentou abordar um Re-
nault/Logan, que saiu de um local 
conhecido pela venda de entor-
pecentes. O motorista não obede-
ceu a ordem de parada e durante 
o acompanhamento tático dispen-
sou um objeto, que após a aborda-
gem foi localizado, contendo 465 
gramas de maconha.

Os policiais também realiza-
ram buscas na residência, onde es-
tavam outros dois homens. Foram 
encontradas 980 gramas de cocaí-
na, 1,400kg de maconha, uma ba-
lança de precisão e R$ 1.225,00.

Os três homens foram presos 
pela Rocam por tráfico de drogas. 
Eles foram entregues, juntamente 
com o veículo, cocaína, maconha, 
dinheiro e demais objetos apreen-
didos, na Delegacia da Polícia Civil 
para as devidas providências.

Realeza
Outra apreensão de droga 

ocorreu quarta-feira, em Realeza. 
Policiais do Batalhão de Polícia de 
Fronteira (BPFron) durante a Ope-
ração Hórus abordaram um ônibus 
interestadual, encontrando nas ba-
gagens de um homem, de 42 anos, 
13,100kg de maconha. 

O homem foi preso por tráfi-
co de drogas. Ele foi encaminha-
do, juntamente com a maconha, 
à Delegacia  da  Polícia  Civil  de 
Capanema.

Rocam apreende cocaína e maconha 
no bairro São Cristóvão

Divulgação

As drogas, dinheiro e demais objetos apreendidos em Pato Branco

Homem é preso com arma após seguir caminhoneiro 

Polícia Militar cumpre seis mandados de prisão na região
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R$ 100 milhões para o 
esporte paranaense

O governador Carlos Massa Ratinho Junior anun-
ciou nesta semana a liberação de quase R$ 100 milhões 
em recursos destinados ao esporte paranaense, durante 
um evento no Ginásio do Tarumã, em Curitiba. É o maior 
anúncio da história dentro dos programas esportivos. A 
liberação será destinada para uma série de programas 
estaduais como o Proesporte e o Geração Olímpica e Pa-
ralímpica, além da compra de kits esportivos para alunos 
das escolas estaduais.

“Trata-se do maior investimento da história para o 
nosso esporte. Desde a infância até a terceira idade, to-
das as áreas e modalidades serão contempladas. O Para-
ná está fazendo o maior investimento dos últimos anos 
no Proesporte e também somos o Estado com os maiores 
investimentos em atletas de alto rendimento que dispu-
tam campeonatos nacionais e internacionais e se prepa-
ram para ir para as Olimpíadas e Paraolimpíadas”, desta-
cou Ratinho Junior.

A maior parte do recurso foi destinada ao Proespor-
te, programa viabilizado pela lei de incentivo que busca 
promover a inclusão social por meio da prática esporti-
va. São R$ 50 milhões para a execução de projetos espor-
tivos em 2024 e 2025 – aumento exponencial em rela-
ção ao edital de 2020, de R$ 9 milhões. O paradesporto, 
que contempla os atletas com deficiência, tem direito a 
no mínimo 20% do total. A expectativa é que sejam aten-
didos quase 500 projetos com valores que podem chegar 
até R$ 500 mil, mediante adesão.

O secretário do Esporte, Helio Wirbiski, destacou 
que a gestão tem fortalecido as atividades esportivas no 
Estado, inclusive com reforço nas ações paradesportivas. 
“É um grande anúncio do esporte paranaense. Com cer-
teza esse dinheiro vai incentivar todas as modalidades 
esportivas no Paraná. O Estado tem parceria com todos 
os segmentos e vamos alcançar inúmeros projetos. É um 
dia de glória para o esporte”, comemorou.

Por meio do Proesporte, empresas de qualquer se-
mento podem aplicar parte do ICMS devido em prol do 
esporte. A Copel é a maior contribuinte do programa e 
exemplo de adesão. Ao todo, a companhia já repassou R$ 
22,7 milhões, valor que atendeu 209 projetos nas mais 
variadas áreas e em todas as regiões do Paraná. (AEN)

Furacão avança 
na Copa do Brasil 
Sub-17

O Athletico está nas quartas de final da Copa do 
Brasil Sub-17. Na quinta-feira (4), o Furacão venceu o 
Gramadense por 4 a 1, em Gramado (RS). Como havia 
vencido a primeira partida do confronto por 7 a 0, o Ru-
bro-Negro ficou com 11 a 1 no placar agregado.

O técnico Rodrigo Bellão escalou o Athletico com: 
Maksym; Nicolas Pontes, Guilherme Back (Gustavo Vei-
ga), Arthur Dias e Juninho; Gabriel Feitosa, Lucas Mare-
zi (Vitinho) e João Cruz (Pierry); Kauan Stabelini, Otávio 
(Jackson) e Sorriso.

O primeiro gol da partida foi do Furacão. Aos 28 mi-
nutos, Sorriso deu a assistência para Juninho abrir o pla-
car. O time da casa chegou ao empate ainda no primeiro 
tempo, aos 39 minutos, com um gol de Kelvin.

O Athletico voltou a ficar à frente aos 20 minutos do 
segundo tempo, com um gol de Otávio. Ampliou a con-
tagem aos 36 minutos, com Kauan Stabelini. E fechou o 
placar aos 45 minutos, com Jackson. (Assessoria)

O Brasil avançou na 
quinta-feira (4) às oitavas 
de final do Mundial de Boxe, 
em Tashkent (Uzbequistão), 
com o medalhista olímpico 
Abner Teixeira (categoria 
acima de 92 quilos) e Yuri 
Reis (63,5 kg). Também teve 
estreia vitoriosa do paraen-
se Michael Trindade (51 kg).  

Bronze nos Jogos de Tó-
quio, o pugilista Abner Tei-
xeira, de 26 anos, busca sua 
primeira medalha no Mun-
dial. Natural de Osasco (SP), 
ele estreou com pé direito 
ao superar o sérvio Vladan 
Babic, por decisão. A luta 
nas oitavas, prevista para 
domingo (7), será contra o 

georgiano Nikolos Begadze.
Debutante no Mun-

dial, o capixaba Yuri “Fal-
cão” Reis, de 20 anos, em-
placou sua segunda vitória 
na competição. Campeão 
brasileiro no ano passado, 
Falcão derrotou o indiano 
Shiva Tapia, número três 
no ranking, numa luta emo-
cionante. Venceu bem o pri-
meiro round, sofreu revés 
no segundo e levou a me-
lhor na última parcial por 
decisão dividida dos juí-
zes. No confronto pelas oi-
tavas, provavelmente no sá-
bado (6), Falcão terá outro 
desafio e tanto. O adversá-
rio será o cubano Lázaro 

Estrada, tricampeão mun-
dial e três vezes medalhis-
ta olímpico.

A quinta (4) também foi 
boa para o paraense Micha-
el Trindade, de 22 anos, que 
estreou no Mundial atro-
pelando o sul-coreano Jo 
Sehyeong. A segunda luta 
do brasileiro será na pró-
xima terça-feira (9) contra 
Masud Yusifzada (Azerbai-
jão).

Além de Abner, Yuri e 
Falcão, o Brasil conta com 
outros quatro atletas no 
Mundial: Luiz Gabriel Oli-
veira (51 kg), Wanderson 
Oliviera (71kg), Wanderley 
Pereira (80 kg) e Keno Ma-

chado (abaixo de 92 kg), vi-
ce-campeão mundial em 
2021. (Agência Brasil)

Brasileiros avançam às oitavas do Mundial de Boxe

“A decisão do CECOB 
prejudica gravemente a pre-
paração do vôlei brasileiro 
para os Jogos Olímpicos de 
Paris-2024, e impede a par-
ticipação das equipes nos 
Jogos Pan-Americanos, nos 
Mundiais de base e nas eta-
pas do Circuito Mundial de 
vôlei de praia”, afirmou em 
nota a Confederação Brasi-
leira de Vôlei (CBV).

A declaração ocorreu 
após o Conselho de Ética 
do Comitê Olímpico do Bra-
sil (COB) decidir, na segun-
da-feira (2), ampliar a sus-
pensão do oposto Wallace 
Souza de 90 dias para cinco 
anos por causa uma publi-
cação do jogador no Insta-
gram na qual aparece arma-
do com uma pistola, junto à 
enquete “Daria um tiro na 

cara do [presidente] Lula 
com essa 12?”.

O anúncio do Conselho 
de Ética ocorreu depois do 
jogador defender o Cruzei-
ro no segundo jogo da final 
da Superliga Masculina, no 
domingo (30), após ser libe-
rado pelo Centro Brasileiro 
de Mediação e Arbitragem 
(CBMA) para disputar a deci-
são com o São José momen-

tos antes do primeiro jogo.
No entendimento do Con-

selho de Ética, a intervenção 
do CBMA foi indevida e sua 
decisão é soberana. Também 
receberam punições a CBV, o 
que vai afetar equies femini-
nas e de praia, que ficará sem 
receber verbas por seis meses 
e o presidente, Radamés Lat-
tari, foi suspenso. (Assessoria 
com Agência Brasil)

CBV diz que decisão do CECOB prejudica o vôlei brasileiro

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

O Pato Futsal enfrentou 
Mangueirinha quarta-feira à 
noite, no Ginásio Dolivar La-
varda, pelo Campeonato Pa-
ranaense da Série Ouro. O 
confronto regional teve oito 
gols, com vitória do time pa-
to-branquense por 5 a 3.

A equipe do Pato Futsal 
foi comandada por Pedro 
Garcia, pois o técnico Sérgio 
Lacerda cumpriu suspensão 
da expulsão em Cascavel. No 
primeiro tempo, o represen-
tante de Pato Branco abriu 

o placar com Caio Barros e 
ampliou a vantagem com 
Janio. O Mangueirinha rea-
giu e chegou ao empate com 
dois gols de Malinha, ex-jo-
gador do time pato-bran-
quense. Em seguida, o Pato 
voltou a abrir vantagem no 
placar com gol de Ian.

No segundo tempo, Pe-
dro Garcia utilizou a maioria 
dos jogadores do elenco. O 
Pato Futsal ampliou a vanta-
gem novamente com Ian. O 
Mangueirinha foi em busca 
do prejuízo e teve algumas 
oportunidades, mas quem 
voltou a marcar foi o time 

pato-branquense, com Gus-
tavinho. O Mangueirinha 
passou a jogar com goleiro-
-linha e diminuiu com mais 
um gol de Malinha, mas o 
Pato manteve bom ritmo de 
jogo e venceu por 5 a 3.

Classificação
Com seis jogos disputa-

dos e somando 11 pontos, o 
Pato é o terceiro colocado 
no Grupo B, que tem na li-
derança o Cascavel, com 12 
pontos e vantagem no saldo 
de gols sobre o Projeto Es-
porte Futuro de Toledo, que 
tem os mesmos 12 pontos. 

O Mangueirinha é o sétimo 
colocado, com 4 pontos.

Já no Grupo A, a Acel de 
Chopinzinho lidera com 11 
pontos e tem vantagem de 
gol perante o Foz Cataratas, 
segundo colocado.

O Pato Futsal volta a jo-
gar pelo Estadual diante do 
Foz Cataratas, iniciando os 
confrontos entre os grupos. 
A partida será na próxima 
quinta-feira (11), às 20h05, 
Dolivar Lavarda. Antes, o 
time pato-branquense tem 
jogo pela Liga Nacional, do-
mingo (7), às 13h15, fora de 
casa, contra o Joinville.

Pato Futsal vence o 
Mangueirinha pelo Estadual

O Pato Futsal fez o dever de casa diante do Mangueirinha

Mauricio Moreira
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